

## 1 Corinthiens 1:1-9

- 1 Paul, appelé à être apôtre de Jésus-Christ par la volonté de Dieu, et le frère Sosthène,
- 2 à l'Église de Dieu qui est à Corinthe, à ceux qui ont été sanctifiés en Jésus-Christ, appelés à être saints, et à tous ceux qui invoquent en quelque lieu que ce soit le nom de notre Seigneur Jésus-Christ, leur Seigneur et le notre:
- 3 que la grâce et la paix vous soient données de la part de Dieu notre Père et du Seigneur Jésus-Christ!
- 4 Je rends à mon Dieu de continuelles actions de grâces à votre sujet, pour la grâce de Dieu qui vous a été accordée en Jésus-Christ.
- 5 Car en lui vous avez été comblés de toutes les richesses qui concernent la parole et la connaissance,
- 6 le témoignage de Christ ayant été solidement établi parmi vous, (preuve de grâce)
- 7 de sorte qu'il ne vous manque aucun don, dans l'attente où vous êtes de la manifestation de notre Seigneur Jésus-Christ.
- 8 Il vous affermira aussi jusqu'à la fin, pour que vous soyez irréprochables au jour de notre Seigneur Jésus-Christ.
- 9 Dieu est fidèle, lui qui vous a appelés à la communion de son Fils, Jésus-Christ notre Seigneur.

Remarque : dans ces versets, Jésus-Christ est mentionné 8x, en tant que Seigneur 6x, comme Fils 1x.

### 1 Corinthiens 1:1

- 1 Paul, appelé à être apôtre de Jésus-Christ par la volonté de Dieu, et le frère Sosthène,

« apôtre de Jésus-Christ » :

Le ministère de Paul comme apôtre est centré sur Jésus-Christ.

Dieu a appelé Paul à être un apôtre de Jésus le Messie.

- C'est le sens du nom Jésus-Christ : Jésus, le Messie.
- Le Christ était celui qui avait appelé Paul, le fortifiait, le conduisait.
- Paul n'oubliait jamais cela et il voulait encore rappeler aux Corinthiens qui l'avait envoyé et Celui qu'il représentait : le Christ Jésus.
- Paul n'était pas un prédicateur en visite ou un prophète vagabond. Il était apôtre du Christ Jésus.

### 1 Corinthiens 1:2

- 2 à l'Église de Dieu qui est à Corinthe, à ceux qui ont été sanctifiés en Jésus-Christ, appelés à être saints, et à tous ceux qui invoquent en quelque lieu que ce soit le nom de notre Seigneur Jésus-Christ, leur Seigneur et le nôtre :

Paul se livre à une description ample des Corinthiens. C'est la seule lettre à une Église où Paul fait cela. Il leur rappelle qu'ils sont en relation avec Dieu, avec Christ, et les uns avec les autres.

- **Romains 1:7** « à tous ceux qui, à Rome, sont bien-aimés de Dieu, appelés à être saints : Que la grâce et la paix vous soient données de la part de Dieu notre Père et du Seigneur Jésus-Christ ! »
- **2Corinthiens 1:1** « Paul, apôtre du Christ-Jésus par la volonté de Dieu, et le frère Timothée, à l'Église de Dieu, qui est à Corinthe, et à tous les saints qui sont dans toute l'Achaïe: »
- **Galates 1:2** « et tous les frères qui sont avec moi, aux Églises de la Galatie: »
- **Éphésiens 1:1** « Paul, apôtre du Christ-Jésus, par la volonté de Dieu, aux saints et fidèles en Christ-Jésus qui sont [à Éphèse]: »
- **Philippiens 1:1** « Paul et Timothée, serviteurs du Christ-Jésus, à tous les saints en Christ-Jésus qui sont à Philippi, aux évêques et aux diacres: »
- **Colossiens 1:2** « aux saints et fidèles frères en Christ qui sont à Colosses : Que la grâce et la paix vous soient données de la part de Dieu notre Père ! »
- **1Thessaloniens 1:1** « Paul, Silvain et Timothée, à l'Église des Thessaloniens qui est en Dieu le Père et dans le Seigneur Jésus-Christ : Que la grâce et la paix vous soient données ! »
- **2Thessaloniens 1:1** « Paul, Silvain et Timothée, à l'Église des Thessaloniens, en Dieu notre Père et dans le Seigneur Jésus-Christ: »

#### « Église de Dieu » :

- Quand on parle de l'Église de Dieu, ce n'est pas une petite chose. C'est Dieu Lui-même qui la garde et qui la bâtit. Si c'est Lui qui la construit : la porte du séjour des morts ne peut prévaloir contre elle ou la vaincre. Les Églises ont été créées par Dieu et elles appartiennent à Dieu. Elles sont les Églises de Dieu.
- Les Églises ne sont pas la propriété des missionnaires, des membres, des diacres... elles sont les Églises de Dieu, elles Lui appartiennent.
- Paul prépare les Corinthiens pour ce qu'il a à leur dire par la suite, l'Église n'appartient pas à des personnalités comme celle de Paul ou d'Apollos, **même si les dirigeants ont une responsabilité très sérieuse (Actes 20.28)** : « Prenez donc garde à vous-mêmes et à tout le troupeau au sein duquel le Saint-Esprit vous a établis évêques, pour faire paître l'Église de Dieu qu'il s'est acquise par son propre sang ».

#### « sanctifiés en Jésus-Christ » :

Paul a appelé les Corinthiens « sanctifiés en Jésus-Christ ». Le mot sanctifié signifie être mis à part.

- Si vous étiez un Grec ancien, vous compreniez que l'idole était mise à part pour les dieux dans un temple. Nous, nous avons été mis à part pour Dieu. Cela s'est passé quand nous avons cru en Christ. Mais au-delà de ce moment précis, c'est notre vocation pour la vie entière ! Dieu nous appelle à être consacrés et mis à part pour Lui. Mis à part de quoi ? Du monde, bien sûr ; mais nous ne devrions pas nous arrêter là. Nous sommes mis à part de tout, et de tous ceux, qui recherchent notre dévotion. Si nous sommes saints, des forces attirent notre allégeance, notre loyauté et notre fidélité envers Dieu.
- « *Hagios* » décrit une chose ou une personne qui a été consacrée à la possession et au service de Dieu. C'est le mot qui sert à décrire un temple ou un sacrifice dédié à Dieu (Barclay). Nous sommes appelés à être dévoués à Dieu.
- Il arrive qu'un jeune homme fasse le choix de **rejoindre l'armée**. Il se met à vivre une vie de soldat et délaisse la vie civile. Il n'est plus libre de faire ce qu'il veut, il fait maintenant partie de l'armée et son commandant régentera chaque minute de sa vie.
- De la même manière, chaque croyant a mis sa vie **de côté pour appartenir à Dieu**. Nous ne faisons plus partie du monde, nous n'appartenons plus au diable, nous appartenons à Dieu et sommes mis à part pour Son service. Le nom nouveau que Dieu nous attribue est le mot « saint ».
- En Christ, notre position devant Dieu est déjà établie : nous sommes sanctifiés. Mais dans la pratique, nous sommes en train d'être sanctifiés.
- Remarquons bien le fait que Paul commence à parler non de leurs problèmes, mais de leur position dans le Seigneur.
- Il commence sa lettre aux Corinthiens avec une note très positive : Dieu est à l'œuvre

dans cette Église.

- Chaque fois que nous critiquons le péché dans la vie de quelqu'un, nous devrions commencer plutôt par rechercher ce que Dieu a déjà fait dans sa vie.
- L'œuvre de Dieu dans la vie de quelqu'un est un motif de remerciement (v.4).
- La grâce de Dieu est toujours à l'œuvre dans la vie d'un croyant (v.3,4), elle est toujours à la disposition de chaque croyant pour l'enrichir de toutes les manières (v.5).
- « *Nous avons tout ce dont nous avons besoin pour tout ce que Dieu nous a appelés à faire* » (Dever).
- Nous ne devons jamais oublier que, malgré le péché présent, Dieu a été à l'œuvre, Il est actuellement à l'œuvre et Il continuera à travailler dans la vie du croyant jusqu'à la fin. N'oublions jamais l'œuvre gracieuse de Dieu dans notre vie.
- De la même manière, nous devrions être constamment à la recherche de la grâce de Dieu à l'œuvre dans la vie de certains croyants qui ont besoin de repentance.
- Dieu ne laissera pas l'Église de Corinthe (et les nôtres) continuer dans le péché. Par son Esprit, il utilise l'apôtre Paul pour écrire à cette Église accablée par les problèmes. Ce que Dieu commence, il ne le délaisse jamais, ni ne l'abandonne. Nous ne le devrions pas non plus.

« *appelés à être saints* » -- c'est Dieu qui nous appelle à la sanctification.

« *ceux qui invoquent le nom de notre Seigneur Jésus-Christ* » -- une autre façon de parler des croyants.

- Vous souvenez-vous de la dernière fois que vous avez invoqué le nom de notre Seigneur Jésus-Christ?
- Invoquer le nom de quelqu'un, c'est non seulement se tourner vers Lui,
  - mais prier
  - demander, réclamer, pétionner,
  - plaider, chercher.
- Invoquer le nom d'un pasteur serait un blasphème.
- Nous ne pouvons invoquer que le nom de Dieu.
- Invoquer Son nom commence dès le début de la vie chrétienne, au jour du salut.
  - « *Quiconque invoquera le nom du Seigneur sera sauvé* » (Citation de Joël 2:32, le nom du Seigneur ici est « *Yahweh* » dans le texte hébraïque).
- Nous l'invoquons aussi tous les jours en marchant avec Lui.
  - « *Seigneur Jésus, aide-moi aujourd'hui. Guide-moi. Fortifie-moi.* »
    - **2Timothée 2:22** « *Fuis les passions de la jeunesse et recherche la justice, la foi, l'amour, la paix, avec ceux qui invoquent le Seigneur d'un cœur pur.* »
    - **Actes 7:59** « *Ils lapidèrent Étienne, qui priait et disait : Seigneur Jésus reçois mon esprit! Puis, il se mit à genoux et s'écria d'une voix forte : Seigneur, ne les charge pas de ce péché! Et, après avoir dit cela, il s'endormit.* »
    - **2Co. 12:7** « *à cause de l'excellence de ces révélations. Et pour que je ne sois pas enflé d'orgueil, il m'a été mis une écharde dans la chair, un ange de Satan pour me souffleter, pour que je ne sois pas enflé d'orgueil. **Trois fois j'ai supplié le Seigneur de l'éloigner de moi**, et il m'a dit : *Ma grâce te suffit, car ma puissance s'accomplit dans la faiblesse. Je me glorifierai donc bien plus volontiers de mes faiblesses, afin que la puissance de Christ repose sur moi.* »*
    - **Ap. 22:20** « *Celui qui atteste ces choses dit : Oui, je viens bientôt. Amen! Viens, Seigneur Jésus!* »
  - Quand Saul persécutait les croyants, il recherchait les chrétiens. Savez-vous comment il les identifiait? Ils invoquaient le nom du Christ.
    - **Actes 9:14** « *et il a ici, de la part des principaux sacrificateurs, le pouvoir de lier tous ceux qui invoquent ton nom.* »
    - Saul allait de maison en maison et demandait s'il s'y trouvait des personnes qui en appelaient au nom du Christ. Il les arrêtait ensuite et les mettait en prison, hommes ou femmes.

« leur Seigneur et le nôtre » :

C'est comme si Paul disait : « Ai-je dit, notre Seigneur? Permettez-moi de préciser qu'il est le Seigneur de nous tous ». C'était une façon indirecte de pointer leurs divisions.

### 1 Corinthiens 1:3

3 que la grâce et la paix **vous soient données**  
de la part de **Dieu notre Père** et  
du **Seigneur Jésus-Christ!**

« du Seigneur Jésus Christ » -- Souligne sa divinité, la grâce et la paix viennent de Dieu.

- Pensez à la grâce de Dieu qui vous a été donnée en Jésus-Christ. Rappelez-vous que la grâce est la faveur de Dieu envers nous.
- Sans Christ, nous sommes sous la colère de Dieu.
- En dehors de Christ, nos péchés ne seraient pas pardonnés.
- En dehors de Christ, nous ne pourrions jamais être sauvés du péché, de l'enfer et du diable.
- Mais puisque Christ est notre Sauveur, nous possédons maintenant toutes ses bénédictions et plus encore. L'Épître aux Éphésiens parle des richesses de Christ : le pardon, la paix et la joie.
- En tant que croyants, nous sommes devenus de nouvelles créatures en Christ. Et vous pouvez être certains que vous croyez en Christ parce qu'il y a eu un changement en vous, vous avez maintenant des dons qui édifient le corps de Christ.

*« La confession 'Jésus est Seigneur' est l'une des plus anciennes confessions de foi, ou peut-être le plus ancien credo de la chrétienté (cp. Jean 13.13; Philippiens 2.11)... Les Juifs convertis au christianisme le jour de la Pentecôte ont cru que Dieu avait fait Jésus Seigneur et Christ (Actes 2.36). Les non-Juifs convertis oubliaient leur passé païen et se plaçaient sous la suzeraineté de Jésus, leur Seigneur et Sauveur (Actes 16.31; cf. Romains 10.9). Les chrétiens d'origine juive et non-juive acceptaient Jésus comme le Souverain du monde, le Roi des rois et le Seigneur des seigneurs (1 Timothée 6.15; Apocalypse 1.5; 17.14; 19.16). » (S.J. Kistemaker, 1 Corinthiens, cité dans *Difficultés bibliques du NT*, 1 Co. 12.3).*

### 1 Corinthiens 1:4-5

4 Je rends à mon **Dieu** de continuelles actions de grâces à votre sujet,  
pour **la grâce de Dieu** qui **vous a été accordée en Jésus-Christ**.  
5 Car **en lui** **vous avez été comblés**  
de toutes les richesses qui concernent la parole et la connaissance,

« en Jésus Christ » -- Quand vous avez Christ, vous avez tout.

« en lui » -- Les richesses.

### 1 Corinthiens 1:6

6 le témoignage de **Christ** ayant été solidement **établi parmi vous**,

« témoignage de Christ » -- Ce que Christ a fait était connu des Corinthiens à travers le message de l'Évangile qui leur avait été enseigné. L'Évangile, dans le verset 6, est appelé « le témoignage de Christ » parce qu'il rend compte du Christ : de Sa nature divine, de Ses miracles ; on y établit qu'il est le Christ, c'est-à-dire le Messie ; on y parle aussi de Sa mort, de Sa résurrection, de Son ascension, de Son retour.

### 1 Corinthiens 1:7

7 de sorte **qu'il ne vous manque aucun don,**  
dans l'attente où **vous êtes de la manifestation**  
de notre **Seigneur Jésus-Christ.**

« la manifestation de notre Seigneur Jésus-Christ » :

- Une preuve claire que le témoignage de l'Évangile avait bien été établi parmi eux résidait dans les dons spirituels distribués aux croyants. L'Église ne manquait pas de dons spirituels.
- Quand Paul pensait aux dons spirituels, il se souvenait toujours du fait qu'il devrait rendre compte de ces dons au Seigneur lors de son retour.
- Par la foi, nous croyons que Jésus reviendra un jour.
- Nous regardons en arrière et nous nous souvenons de sa vie merveilleuse, de sa mort en notre nom, de sa résurrection glorieuse et de son ascension au ciel.
- Depuis près de 2000 ans, Jésus ne s'est pas révélé personnellement sous forme corporelle.
- Nous nous instruisons sur Sa personne dans la Bible, nous faisons appel à Son nom, nous apprécions Sa présence, et savons qu'Il nous aide tous les jours.
- Mais le jour arrive où il sera révélé : « la manifestation de notre Seigneur Jésus-Christ ».
- Le dernier livre de la Bible nous parle de tous les événements qui auront lieu avant sa venue.
- Comme une fleur attendant d'éclorre, le Christ aussi sera glorieusement révélé à tous ceux qui sont ici sur terre.
- Certaines fleurs rares ne fleurissent qu'une fois tous les 10 ans. En Inde, un certain type de bambou ne fleurit qu'une fois tous les 40 ans.

### 1 Corinthiens 1:8-9

8 Il **vous** affermira aussi jusqu'à la fin,  
pour que **vous soyez irréprochables**  
au jour de notre **Seigneur Jésus-Christ.**

9 **Dieu est fidèle,**  
**Lui qui vous a appelés à la communion**  
de **son Fils, Jésus-Christ notre Seigneur.**

« il vous affermira » -- Le rôle continu de Christ.

« jour de notre Seigneur Jésus-Christ » -- Le jour de son retour.

« irréprochable » -- Paul savait que Christ le soutiendrait, sans culpabilité, « au jour de notre Seigneur Jésus-Christ ».

- Sans culpabilité, pensez-y. Pas de culpabilité personnelle ou judiciaire.
- Nous avons été déclarés justes au moment où nous avons cru en Christ.
- Dieu a déclaré que nous n'étions plus coupables parce que Christ a payé la peine de notre péché à notre place.
- Quelle culpabilité portez-vous ?
- Essayez-vous de payer pour votre culpabilité ?

« communion de son Fils, Jésus-Christ notre Seigneur » -- Communier avec Christ, c'est communier avec Dieu son Père (Jean 13-17).

« 'communion' -- avoir quelque chose en commun, coopérer avec quelqu'un, participer avec quelqu'un (1Corinthiens 10 :16). Le Dieu trinitaire a délibérément créé l'humanité pour être en relation avec lui, mais l'humanité a rejeté cette relation et a donc rejeté son but. Mais Dieu rachète l'humanité par son Fils incarné, Jésus, rétablissant la relation et rétablissant ainsi notre objet dans la vie. »<sup>6</sup>

<sup>6</sup>Murray, Abdu H. (2014-02-21). Grand Central Question: Answering the Critical Concerns of the Major Worldviews (p. 39). InterVarsity Press. Kindle Edition.